
前不久回老家，住在农村的远房姑姑跟我

讲了一个看病挂号的故事：姑姑 60岁了，眼睛

不太舒服，从村里卫生所到镇上卫生院，看了几

趟都没找到病因。卫生院的医生让姑姑找个时

间，去市里的大医院检查一下。

听说市里大医院的专家号不好挂，姑姑一

大早 5点多就启程，赶在挂号处上班前到了医

院。没想到，姑姑仍然没有挂到当天的眼科专

家号。工作人员说，专家号大部分是在网上约，

窗口只留了几个号，一般挂不上。姑姑感叹说，

医院挂号都用手机了，我们这些“老古董”，真是

跟不上时代喽！

听了姑姑的话，我心里很不是滋味。移动

互联网发展得如火如荼，各种社会服务也在主

动拥抱互联网。聊天、购物、出行……互联网已

经成为年轻一代习以为常的生活方式，也带来

更多便利。但对于不少银发族来说，移动互联

网显得那么陌生，甚至有些遥不可及。我还记

得，当我第一次拿智能手机给爷爷奶奶看，他们

只会怯怯地点点屏幕，生怕搞坏这么一台复杂

的小机器。那种茫然的眼神，让人心生酸楚。

可以说，老年人是“互联网+”时代的弱势

群体，而生活在农村的老年人更加弱势。中国

互联网络信息中心发布的数据显示，截至去年

底，我国城镇地区与农村地区互联网普及率分

别为 69.1%、33.1%，农村地区互联网普及率远

低于城镇。事实上，农村触网率低，并不代表农

村老人对互联网没有需求。

山大沟深，进城买东西不方便，农村电商能

不能把质优价宜的消费品送上门？出门不易，

担心到了医院挂不上号，能不能通过手机提前

预约专家？路途遥远，去城里走亲戚太周折，能

不能常用手机视频跟亲人聊天拉家常？……可

以说，农村老人对互联网服务的需求，体现在日

常生活的方方面面，甚至比城市消费者的需求

还要迫切。

我国进入老龄化社会的时间短、速度快，不少

人对银发需求认识还不充分，加上配套的体制机

制不健全，服务模式单一，农村老人的多层次需求

并没有得到很好满足。不少互联网企业和运营商

相继推出专为老年人设计的互联网产品和硬件产

品，但此类产品数量和服务屈指可数，体验还存在

改进空间。

从一定意义上讲，在农村开展“互联网+”社
会服务，作用更大。农村中青年进城务工之后，不

但丢下了家中年迈的父母，还将子女留在他们身

边。这些留守老人，一年到头见不到自己挂念的

子女，还要照顾教育孙子孙女，耕田种地，收拾农

活，身心承受着极大的负担。政府服务应当更多

地将关注点转向农村，针对不同年龄、教育背景和

收入的老年人群，整合各类信息及服务资源，推出

个性化服务，让农村老年人更加顺畅地享受网络

带来的便利。

据人民网

网上服务，别落下农村老人

维护治理成效，支持处罚
@浙一小皇子：河边洗衣都已经开始这么

严管了，那些乱排污、偷排污的企业看到会不会

发抖？真心希望一直严管下去，不只是对河边

洗衣，更要对重点污染企业进行严管严控，杜绝

乱排污行为。

@catouch：君不闻勿以善小而不为，勿以

恶小而为之，污染环境不能论大小而处，反复劝

导不改者应该处罚。一屋不扫何以扫天下！请

大家从自身做起，为改善身边环境共同努力。

@tel361311：是要处罚一下，洗衣粉、肥皂

之类的洗涤用品对水体污染很大，一两个人在

河边洗没什么，千百个人在河边洗衣服就会积

少成多，时间长了，肯定发生质变。现在水体变

好一些，真心希望大家能够共同维护。

@海关旁：河水变清是好事，适当处罚赞

一个！

@蔓越莓奶昔：沿河洗衣肯定会污染河水

的，历史遗留下来的不一定对，现在有更好的洗

衣方法，为什么还要传承历史遗留的陋习？惩

治沿河洗衣的市民，不代表不处罚乱排废水废

气的工厂，连沿河洗衣这样的小事都改正不了，

何谈治理污染企业？

河边洗衣是传统，不支持处罚
@陆雨雯：许多年前，我们在河边洗衣、洗

碗、淘米、洗菜，游泳是道一去不返的风景，真的

很怀念，也许是老一辈人有河边洗衣的情结

吧！就现在的治水环境来说，在河里洗衣服多

少会带来污染，可是这样强制罚款确实不妥。

@xzbxzbxzb：在河里洗衣服已经几千年，

到我们这个时代真是变了，第一次听说因为河

边洗衣服被罚款。如果是洗衣液污染河水了，

那怎么不去查查制作洗衣液厂家？关键还是要

生产出不会带来污染的洗涤剂，这样才能治本。

@時光荏苒：以前不都是在河里洗吗？怎么

现在就开始罚款了？真的有点心理上接受不了。

改变传统观念，教罚结合
@海宁阿林：每天有很多人在污染水环

境。前天上午就看到有人在河边用洗衣粉搓地

毯，把大量污水洗入河道；另有 2个年轻人在清

洗拖把。这种行为不加制止，长期下去水质还

能好吗？这种观念不改变，水质永远好不了。

我赞同进行适当处罚。

@qazwsxedc741：只能说文明程度不够，或

者说生活习惯有差异。这跟千百年来形成的传统

思想和传统习惯有关，一时难以改变。所以，对于河

边洗衣罚款是其次，最重要是改变河边洗衣的传统观

念，观念改变了，自然不会有人去河里洗衣服。

@阿蒂娅香缇：过去是因为没有自来水，所

以大家都在河里洗衣服，不知不觉就养成了习

惯。现在，自来水管网如此普及，在家里洗衣服多

方便，还可以用洗衣机，为什么还要去河边洗？真

想不通！技术设施有了很大进步，可落后的思想

观念依然没有改变，应加强这方面的宣传教育。

编后：
千百年来，人们临水而居，河边捣衣洗涤的场

景与南方水乡的温柔，充满了诗情画意。然而时

代在改变，有些东西注定会淘汰。自来水走进了

千家万户，工业洗涤剂取代了皂角，如果还守在河

埠头洗衣淘米，就显得不合时宜，而且不卫生、不

文明。但千百年的习惯已成陋习，要改变有一定

困难。当务之急，是改变河边洗衣的传统观念，应

以教育为主，并适当警示。
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奉化小伙
上了央视《星光大道》

5月3日，尚田歌手汪迪收到中央电视台

《星光大道》节目组的邀请函，邀请他作为节

目选手和奉化高级中学舞龙队于 5月 9日-
11日到北京CCTV演播大厅参加现场录制。

经了解，原来是他在 4月初参加了由央视《星

光大道》全国歌手网络海选，经过网络投票、

专家评分等环节，确认汪迪在演艺、综合素质

等方面表现突出，荣升周赛。——5月 5日，

@浙江奉化水手长的一条微博引起了网友

热议。

@清晨阳光：我们期待观看汪迪和舞龙队

员的演出，期待他们夺得冠军，为奉化加油！

@佩：期待奉化选手汪迪夺得星光大道

冠军，为奉化加油！

@虫子乖乖：奉化后生厉害啊！这期节目

一定要看，为家乡和小伙加油！

小V说博：家乡人才辈出，期待汪迪和奉化

布龙能够在《星光大道》一展风采，取得好成绩！

奉城街边现爱心冰箱
奉化桥东岸路有个“神秘冰箱”，还有“神秘

人物”天天往冰箱里面放东西。最近，这台“神

秘冰箱”成了坊间谈论的焦点话题。2个月前，

奉化牵手志愿者协会提供了一台爱心冰箱，热

心商家把每天卖不完的面包放进冰箱，以提供

给有需要的人。这些爱心食材，每天 11点钟左

右都会领光。——5月8日，@邹洪珊的一条微

博引起网友的注意。

@怀瑾握瑜：书店及家长可以对小孩言传

身教，让他们懂得这个爱心冰箱不能随意去开，

更不能拿里面的食物，这些是给有需要的人。

如果有条件或者有时间者能否自己出钱买点食

物放在爱心冰箱中。

@夕阳：要好好宣传下爱心人士的善心，

这也是社会进步的体现！

小V说博：爱心冰箱体现出这个社会的温

度，拒绝冷漠，拒绝麻木，让我们一起传递爱心！

见习记者 刘新

@东海沙子：从奉化溪口下山，一路上完全被那漫山遍野的红枫所陶醉。

5月2日

@慈溪三北：奉化溪口，一个楼房最高不超过五层的美丽小镇！

5月6日

@风里追风：一行人租一条渔船，在奉化翡翠湾吃海鲜。

5月7日

@冯晓东-和义私厨：休息日，在去奉化雪窦山的古道上，发现小桃子。

5月7日

河边洗衣被罚款，你怎么看？
上个月，奉化中学一位女学生给

本报来信，呼吁水清了，大家不要再
去河边洗衣服。而在不久前，绍兴两
位市民因在河道里洗衣服，被当地执
法部门分别罚款 50 元。这 2 起有关
洗衣事件都引发了市民热议。一方
面，河边洗衣说明水质变好，水污染
治理取得一定成效，然而在河里洗衣
又会对水体造成污染，使治理成效大
打折扣；另一方面，在河边洗衣是很
多人的传统观念和习惯，因在河边洗
衣而被罚款，让很多人在心理上难以
接受。对此，你有何看法？

本期主持 刘新

@手机尾号为“1385”的网友：奉化惠

政新村拆迁办是否成立？拆迁具体范围是

哪里？拆迁工作是否下半年开始进行？

区征迁办回复：惠政新村拆迁办目前

没有成立，具体拆迁范围和明确工作计划

要等指挥部成立以后。

@qqqazzabc：奉化未来会重建城隍

庙吗？

区规划分局回复：奉化城隍庙建设在目

前规划中尚未明确，是否重建有待研究论证。

@yuli159357：奉化黄家塘安置房对面

开始动工，听说是安置房二期，是否真实？

区征迁办回复：黄家塘二期征地工作已

经结束，建设前期工作已经启动，二期安置房

动工需要招标。

见习记者 刘新 整理


